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“我是歌手”：一场众人瞩目的真人秀（2）
! 王鸿谅

悬念的设置
“谁会赢”的悬念，贯穿了每一场比

赛。问题是，如何在录播节目里，依旧保
持这种悬念？仔细回忆一下，在每周“我
是歌手”播出的时候，是不是几乎很难看
到剧透？不要以为这一切都归功于保密协
议，其实不只是电视机前的观众，连参加
录播的大众评审和观众，其实都不知道答
案。!""名大众评审，在投完票之后就得全
部退场，他们并不会比电视机前的观众，
更早知道结果。连返场表演这个环节，在
节目录播的时候，都可以成为“谁已经被
踢走”的完美掩护。

在现场录制的时候，返场歌手和比赛选
手一样正常出场，全部表演结束之后，主持
人才会补录一句“下面有请返场歌手”。然
后一切戛然而止，谜底要到下一周，坐到电
视机前才会揭晓。因为是提前一周的周四来
录制，所以!""名评审的投票，也是在完全
不知道谁是返场歌手的情形下完成的。这也
会造成一种很有意思的局面，如果返场歌手
表现得足够好，就可以分走现在足够多的票
数，对新来的补位歌手或者是踢馆歌手造成
极大的威胁。第一季里的尚雯婕、第二季的
杨宗纬、第三季的张靓颖，都在返场表演的
环节上非常出彩。

在绝对的票数公正和悬念之间，导演组
显然选择了后者。在明白了这个逻辑之后，
就不必再惊讶三季里变来变去的赛制，和永
恒不变的洪涛导演宣布结果的方式。不管是
补位还踢馆，“我是歌手”一直在寻找的，
都是悬念的设置方式。只有把谜底留到最
后，才能一直牵引住观众的情绪和注意力。

故事从选择歌手就已经开始了。歌手们
愿不愿来是一回事，但请谁不请谁，是另一
回事。

按照韩国的“我是歌手”原版，#名歌

手所代表的音乐元素，必须是不同类型的，
山河老师告诉我们，“要有民族标签的声
音，要有年代标签的声音，要有摇滚，要有
行业风格和个性标签的声音”。所以，在节
目的筹备前期，洪涛团队和专家组们讨论得
最多的问题，山河说，“就是请谁，不请
谁”。最后列出来的名单，要符合原版的基
本构架，又要符合我们音乐市场的特殊性，
“有一类音乐标签特别明确的歌手，是不能邀
请的，我们要保护他们”。这个说法，多少令人
有些惊诧。他解释说：“比如郑钧、许巍这样的
歌手，就属于音乐标签特别明显的，那种律
动就是他们的符号，你让他站上这样一个舞
台，改变风格去唱别人的歌，不见得是一个
好事情，所以，这样的歌手，我们是要特别
保护的。”

“我是歌手”的版权，湖南卫视$%&&年
就买下了，正式筹备节目，却是'%&(年。其
中的缘由，已经是被大家熟知的标准版本，
“限娱令”之后，“超男超女”选秀等于上了黑
名单，紧接着浙江卫视的“中国好声音”出
来，通过新的节目形式，一下子把选秀这个
事情，从草根娱乐拔高到了艺术的程度。这
意味着，为了收视率，湖南卫视必须拿出更
新的节目形态。被搁置的“我是歌手”，是
一种冒险，也是一个机会。

情绪的唤醒
最初去韩国考察“我是歌手”的，甚至

都不是洪涛团队，按照他接受媒体采访时的
说法，他的团队是在台里节目竞标的最后一
刻，连夜写好竞标方案冲上去的，对于能不
能中选，当初心里并没有底。这种说法相当
谦虚。虽然在“我是歌手”之前，他一直只
在幕后，全国的电视观众并不知道他是谁，
但在湖南台里，洪涛的团队，早就鼎鼎大名
了。就算你没有听说过“音乐不断”这个节
目，你肯定也听说过'%%!年的“超级女声”，

和接下来的跨年晚会。洪涛的强项就是音乐
节目，从电台)*到电视音乐节目制作人，他
对这个领域的了解，最初是扎扎实实通过+

万多盒磁带累积下来的。
洪涛赶上的，算是中国内地音乐行业的

好时光，消费者当时有一种饥渴的参与，用
真金白银的购买，来表达他们的喜爱。可
是，接下来，唱片行业却并没有等来真正的
春天，脍炙人口的歌曲和专辑，不是越来越
多，而是越来越少了。没有几个歌手，能够
纯粹靠演唱会荣耀体面地生活，大部分人都
是活在商演市场里，曝光率和商演机会，就
形成了一个强大的闭合循环。这或许可以解
释，我们的音乐选秀，为什么一直有足够的
土壤。用山河老师的话说：“这个行业需要动
静。”

这种选择，已经是一个基调。你也可以
把这理解为一种“共谋”，但它不是阴谋，而是
光明正大的“阳谋”。“我是歌手”不是对乐坛
的颠覆和批判，从一开始，就是决定跟音乐
市场共舞的节目，用山河老师的说法，这个
节目里，把成名歌手“拉下神坛”，从一开
始就不是贬义，只是悬念的设置，一个“心
跳的过程”。用采访中一位音乐人的话来说，
就是“一个正能量节目”。它舍弃了人性里
那些冲突和阴暗的部分，它需要的真人秀戏
剧性冲突，完全要建立在“真善美”之上。
这也是山河老师并不避讳的部分，观众们在
电视上看到的他的点评，全部是夸赞，是他不
懂得批评吗？当然不是。“挑刺是最简单的事
情，但这个节目不需要。”山河说，“导演组给
我的任务，就是必须要夸赞，必须要陪着歌
手，把他们作品中的含金量提炼出来……提
升观众的对音乐的关注和收看习惯。”

这种“正能量”的传播，恰恰也是乔
顿·博格教授研究中，一个非常有意思的问
题，就是“情绪唤醒”。那些积极的情绪，
让人敬畏的、兴奋的信息，可以实现生理上

的“高唤醒”，让人积极地参与，心甘情愿
地去分享和传播信息。不管洪涛团队的设计
初衷是怎样的，他们在三季节目里，在这种
情绪唤醒上，方向始终没有变过。除了比赛
现场，观众们能够看到的真人秀部分，("多
分钟的内容，是从&"""多分钟的素材里剪辑
出来的，仔细回忆一下，是不是全部是积
极、敬业、温馨、相亲相爱的画面？

“我是歌手”是一个配备了“编剧组”
的真人秀节目。这不是一个秘密。编剧组组
长孙莉在接受媒体采访时候，早就说得很清
楚：“最早在看韩国版样片时，我们就隐隐
感到这个节目除去唱歌的部分相当庞大而复
杂。”为此，他们成立了'"人的专业编剧团
队———为真人秀部分服务。“歌手们舞台之
外的所有碎片，交谈、玩笑，对同一件事发
表看法、针对出场次序和结果的反应都是经
过精心设计的，所以才能做到琐碎中有秩
序，随意中有推进，牵引着每一个,"分钟的
‘剧情’。”

这个编剧团队，由曾做过“超级女声”、
“舞动奇迹”“挑战麦克风”等节目的编导、“变
形计”主要导演和其他节目的骨干责编组成。
他们大多是新闻节目出道，平均从业年龄在
&"年以上，甚至有编剧是有近'"年工作经验
的纪录片导演出身。基本上每个编剧“花了
一个月的时间去做一个歌手的编辑，包括收
集他的人生历程、图片、影像、采访（包括
官方报道和副线报道）”。按照孙莉的说法，
“以前我们做一个节目，编导最多是写一个台
本，但是在‘我是歌手’里面，要做剧本结构讨
论，撰写成文拍摄参照剧本，剪辑剧本”。“开
始之前，全部要预想到，这绝对不是简单地
跟在艺人后面拍，而是在事情和这个人来到
前，都已经预判到了，知道可能会发生-、
.、/几种情况，在这种情况下要有准备地知
道拍摄这个场景用怎样的表现手段。同时
还要知道同时段发生的其他事情。”

共和国记忆
李 菁

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#志愿军三战三捷

“我们是听到广播以后，说他撤到汉城，
彭老总马上下令：夺取汉城（今首尔）！汉城有
座大桥，李奇微亲临汉江大桥桥头指挥，但老
百姓和军队混在一起往南跑，他在桥上堵也
堵不住。我们一下子追到北纬 (#度线，打到
水原一线。”杨凤安说。
正在军队向南乘胜追击时，彭德怀又一

次果断地下达了停止追击的命令。“彭老总判
断敌人是有计划地撤退，准备在大田大丘一
带建个防线，如果我们进到那里，战线就拉开
好几百公里了，后边部队还都没上来呢。另
外，美国的主力没有受什么损失，又占有绝对
的海空优势，如果再来个第二次‘仁川登陆’，
那我们比朝鲜人民军的失败还惨。”彭德怀的
意见得到了志愿军其他领导人的支持，于是
志愿军主力后撤到汉城以北。
志愿军三战三捷、把“联合国军”打过“三

八线”、占领汉城的消息，让国内也欢欣鼓舞。
那时候也渐渐出现一种论调：“美国佬没什么
了不起的”；乘胜追击，“把美国人赶下海”的
日子也不远了。所以很多人不理解彭德怀的
决定，最大的质疑来自苏联人拉佐瓦耶夫。拉
佐瓦耶夫曾是“二战”后期苏军进入朝鲜向关
东军进攻时的苏军集团军司令员。苏军撤回
国后，他改任苏联驻朝鲜大使，实际上是朝鲜
人民军的总顾问。
“第三次战役结束以后，朝鲜开了个会，拉

佐瓦耶夫在那儿就说中国志愿军八大罪状，朝
鲜的内务相朴一禹是从延安去的，他就把情况
向彭老总讲了一下。”&,!&年 &月 !日，中朝
军队高级干部会议在君子里召开。&,!%年 &'

月，经金日成与彭德怀商议，志愿军司令部迁
至君子里，成立了中朝联军司令部。
金日成与朴宪永、苏联驻朝鲜大使兼军

事顾问拉佐瓦耶夫都前来参加这次会议。杨
凤安曾多次陪同彭德怀会晤金日成，在他印
象中，“两人关系很好的”，彭德怀对金日成很
尊重，金日成也非常尊重彭老总，“他听彭老

总的，彭老总怎么说他都听”，但
是拉佐瓦耶夫态度并不一样。

而这次会上，拉佐瓦耶夫和
彭德怀的激烈争吵，也让杨凤安
终生难忘。“会议之前金日成、朴
宪永、拉佐瓦耶夫谈这三次战役

的问题，拉佐瓦耶夫的基本观点是，朝鲜战争
可以速胜，说古今中外没有在胜利面前停止
追击的，这是‘右倾’；彭老总耐心地给他解
释，说志愿军这个时候没有吃的、没有弹药，
有的连鞋子都没有……连续打了三次战役战
斗力一直也没补上，有的连队 &%%多人还剩
!%多个人，所以我们已经元气大伤了，反复
说明不能再继续追下去。这个拉佐瓦耶夫老
摇头，就是听不进去这些理由。”杨凤安回忆。
拉佐瓦耶夫一再坚持：“只要志愿军继续

向南进攻，美军一定会退出朝鲜。”甚至提出
“最好半个月内，志愿军有三个军向南进攻”，
彭德怀说：“既然你们认为只要我军向南攻，
美军就一定会退，我建议由仁川至襄阳以北
的全部海岸线警戒和后方维护交通线，归中
国志愿军担任。人民军第一、二、三、四、五等
军团共 &'万人已休整两个月，归你们自己指
挥，照你们的愿望可继续向南前进。”拉佐瓦
耶夫等人说：“人民军尚未恢复元气，不能单
独南进。”彭德怀则回答：“你们去试验试验，
经验教训也是宝贵的嘛0”拉佐瓦耶夫等立即
表示：“这不是好玩的，一试验就要付出好多
万人的代价。”此时，杨凤安看到，彭德怀很生
气地大声说道：“战争不是儿戏，不能拿几十
万战士的生命去赌博！就这样定了，不南进追
击。错了我负责，杀我的头！”
会后，拉佐瓦耶夫立即给莫斯科发电报，

向斯大林告状，指责彭老总“右倾保守，按兵
不动，不乘胜追击”。彭老总也把会谈情况发
电报给毛泽东。“这种政治性的并且涉及国际
关系的电报，一般是由我交给彭老总看完后
烧毁；彭老总发给毛主席的绝密电报，也是少
数领导人阅后发走。”杨凤安回忆。可是这一
封发给毛泽东的加急绝密电报，彭德怀却指
示交给志愿军政治部主任杜平阅。杜平看到
电文最后一段文字写着：“（根据）目前朝鲜战
场形势，志愿军不能乘胜南进追击，错了我负
责！”杜平把电报稿交给杨凤安，说：“看来彭
老总真火了，快点发出！”
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克拉克娜捧起元青花鼎说，元青花最能
代表青花瓷的成就，而且元朝青花鼎很少见，
尺寸很大，直径三十，画的是岁寒三友，典型
的古代中国纹饰，虽然有些破损，耳朵掉了一
块，腿足也损坏一点，但并不影响价值。
这么大的尺寸十分稀罕，烧造难度很大，

如果拍卖，一定轰动。最重要的又是圆明园
文物，中国人看得很重……
元青花一出现，李茗沁内心一下

子翻腾起来，各种滋味混合一起，这么
长时间来经常对这件元青花作出想
象，器型巨大，色彩鲜艳，釉面滋润，如
今终于见到了真品，虽然不是近距离
看，但元青花发色纯正、绘画技术老
到，果然气势压人。他内心又紧张，这
种场合不应该展示元青花，如此珍品，
万一现场出现混乱，就麻烦了。

林老板不知什么时候来到他旁
边，悄悄说，很多人是冲着元青花来
的，他们都知道这件是圆明园文物，
中国人志在必得，刚刚还有人要克拉
克娜单独把元青花拿出来拍卖。
林老板没出现之前，李茗沁已经

有些忐忑不安，经他这样一说，李茗
沁更是焦虑起来，这批珍藏里面，有否元青
花，以往没有讲过，我也没有问，如果悄悄地
进行，混在这批珍藏里面，倒是好事。但元青
花今天露面了，场面还很张扬，确实是麻烦
事。克拉克娜又没有明确说明，元青花是否属
于这批文物，因此再搞一次拍卖也完全可能，
要是这么多人竞争，再有人暗中顶价，那希望
渺茫了。
克拉克娜请李茗沁讲几句话。
他微微颔首，沉默片刻，说首先谢谢克拉

克娜的理解，最终让我得到这批珍藏。
反对！不能给中国人！这个国家至今还在

破坏文化。反对！来淘宝的中国人多是生意
人，根本不是保护文化。伯伦、大鼻子带领大
家起哄。林老板悄悄说，克制，别理睬他们，只
有克拉克娜说了算。哄闹了片刻，克拉克娜站
在台阶上，沉默片刻说，请大家安静。但没有人
听她的，有人说克拉克娜立场不对，不应该站
在中国人一边。克拉克娜重重敲打了一边的桌
子，安静！安静！请大家尊重我，这是我的财产，

我有权利支配。克拉克娜示意李茗沁继续说。
李茗沁说，谢谢各位捧场，假如说这是一

场游戏，我与太平先生是主角的话，那我要谢
谢他，我俩搭档得还算顺利。比赛追求的是相
互交流相互学习，现在看来，这个目的达到了。
其实，我大老远来到欧洲，一方面寻找一些我
们的文物，当然是为了保护的目的。另一方面，
我也是来学习的，学习西方文化。我很想写一

本文化交流方面的书，中国过去很发
达，欧洲人曾向我们学习，但今天的欧
洲更值得我们学习。刚刚克拉克娜小
姐说的一番话，很客气，其实以现代视
角看，荷兰文明有很多地方值得我们
学习，荷兰比我国小得多，但胸襟不是
以国大国小来衡量的，我认为克拉克
娜小姐胸襟之大，令人敬佩。至于比赛
前曾与几位朋友唇枪舌剑，多数是戏
言，如有得罪，请原谅。

比赛结束，几位记者围拢了李
茗沁，问这问那，你是否觉得意外？
战胜了日本人是否很自豪？李茗沁
回答说，这仅仅是一场商业买卖，没
有考虑这么多，不存在自豪、战胜之
类的问题。记者还是喋喋不休地问，
特别是追问元青花，听说是圆明园

文物？你对这段耻辱的历史有何感想？你是不
是冲着这件文物来的？另一个记者在旁插话，
李先生，买下这笔珍藏，需要很多的钱，你都
准备好了吗？李茗沁说，是的，准备好了，至
于是不是圆明园文物，还得研究，中国人擅长
记忆，但也心胸开阔，懂得如何向前看。另一
记者问，虽然克拉克娜宣布，你赢得这批文
物，但你如何安全把文物运回国？有何打算？
李茗沁正要朝门口走，迪西奥、大鼻子等

人上前拦住他。迪西奥说，现在欧洲学术界
都认为迈森是欧洲瓷器发源地，其实发源地
在我们意大利，是美第奇青花瓷最早试制成
功，这批珍藏里面有几件美第奇皇家瓷器应
该让给我。大鼻子则说，我们的塞夫勒瓷器
才是真正的皇家瓷器，质量好，最有价值，我
对其他品种没有兴趣，李先生，我出高价，你
把塞夫勒瓷器让给我。

现场有些混乱，有人还在唱反调，李茗
沁暗暗着急，得想办法早些脱身，久居此地
危险。


